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Präsentation zur Auftaktveranstaltung 

ĂB¿rgerbeteiligungsprozess Solebad Niedernhallñ 

      Teil 2 

Nachfolgend erhalten Sie nun Informationen zur Finanzierbarkeit des Solebads 

Niedernhall, aber auch Informationen zu bevorstehenden Zukunfts-Aufgaben der Stadt 

Niedernhall.  

Zu den Zukunfts-Aufgaben der Stadt Niedernhall gehören die Aufgaben, worüber der 

Gemeinderat bereits eine Grundsatzentscheidung getroffen hat. Allerdings auch 

Aufgaben, die alltäglich sind und den Haushalt der Stadt belasten werden, auch wenn 

diese nachfolgend nicht aufgeführt sind.  
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Die Stadt Niedernhall plant derzeit den Neubau einer Grundschule. Hierzu fallen 

Kosten in Hºhe von 6,8 Mio. ú an, die ggfs. ï diese Summe ist derzeit ohne 

fundierte Überprüfung ï mit 1 Mio. ú f¿r die Ganztagsbetreuungsrªume 

gegenfinanziert werden. 

Der Eigenanteil betrªgt 5,8 Mio. ú. 
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Der Gemeinderat beschäftigt sich derzeit ï insbesondere in der Sitzung am 

11.12.2017 ï mit der Sanierung der Klassenräume im Bau 1 und Bau 2 unseres 

Bildungszentrums Niedernhall. 

Hier stehen derzeit Kosten von 2,5 Mio. ú, die durch den Kommunalen 

Sanierungsfonds mit 1,3 Mio. ú gefºrdert werden kºnnten.  

Der Eigenanteil betrªgt 1,2 Mio. ú. 
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F¿r den Bau des Hochwasserr¿ckhaltebeckens ĂForellenbachñ, welches eine 

Maßnahme aufgrund des Unwetters 2016 ist, kommen Baukosten in Höhe von 2 

Mio. ú in Betracht. Diese werden zu 70% durch das Land ï also mit 1,4 Mio. ú 

gefördert. 

Der Eigenanteil betrªgt 0,6 Mio. ú.  
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Die HochwasserschutzmaÇnahme ĂKocherñ, die bewirkt, dass die beiden 

Kocheruferseiten mit einem HQ100-Schutz ausgebaut werden kostet in der 

Summe 5,85 Mio. ú, wovon ebenfalls 70 % - also 4,05 Mio. ú - durch das Land 

gefördert werden. 

Der Eigenanteil beträgt somit 1,8 Mio. ú 
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Die Umnutzung der Kelter ï worüber bereits eine Grundsatzentscheidung 

getroffen wurde ï kostet die Stadt Niedernhall 3 Mio. ú. 50 % - also 1,5 Mio. ú - 

können über Stadtsanierungsmittel gefördert werden. 

Der Eigenanteil betrªgt 1,5 Mio. ú. 
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Für die Abwasserbeseitigung stehen derzeit Investitionen in Hºhe von 3 Mio. ú f¿r 

die Sanierung und den Ausbau der Kläranlage im Raum. 

Fördermittel stehen hierzu keine zur Verfügung.  

Der Eigenanteil beträgt daher 3 Mio. ú 
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Der Gemeinderat hat im Jahr 2014 ein Straßenausbauprogramm beschlossen. 

Hierzu konnten bereits einige sanierungsbedürftige Straßen saniert werden, so 

z.B. die Salzstraße, der Lutzenbrunnen/Weinsteige und der Engweg. 

Für das weitere Straßenausbauprogramm stehen derzeit noch Baukosten in Höhe 

von 2 Mio. ú aus, die im Laufe der nªchsten Haushaltsjahre investiert werden 

sollten. 

Der Eigenanteil betrªgt 2 Mio. ú 
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Das Baugebiet ĂGiebelheide 3ñ ï welches derzeit im Bebauungsplanverfahren ist ï 

soll mittelfristig erschlossen werden. 

Dazu stehen f¿r die ErschlieÇung der rund 100 Bauplªtze 7 Mio. ú im Raum. 

Wünschenswert ist, dass die Bauplätze über Bauplatzveräußerung wieder 

vereinnahmt werden. Dies erfolgt jedoch nur in einem langfristigen Zeitraum von 

10-15 Jahren, so dass die Finanzlücke mittelfristig trotzdem entsteht. 

Der Eigenanteil wäre allerdings dann langfristig nicht vorhanden.   
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Die Erschließung des Gewerbeparks Waldzimmern ï Bauabschnitt 2.2 ï ist 

bereits im September 2017 angelaufen. Hier werden rund 10 ha Bauland für 

Gewerbetreibende erschlossen. Die Baukosten belaufen sich aktuell auf rund 3,5 

Mio. ú und kºnnen wahrscheinlich langfristig vereinnahmt werden. Die 

Finanzierungslücke entsteht jedoch trotzdem kurzfristig, so dass hierzu Mittel aus 

der Rücklage der Stadt Niedernhall zur Deckung des Haushaltsjahres 2017 

entnommen werden müssen. 
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Zusammengefasst betrachtet bedeutet dies, dass die Stadt Niedernhall mit Kosten 

von ¿ber 35 Mio. ú, deren Einnahmen zu diesen investiven Ausgaben auf 19,75 

Mio. ú geschªtzt werden kºnnen. 

Der Eigenanteil betrªgt somit 15,90 Mio. ú 
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Diese 15,9 Mio. ú verteilt auf 10 Jahre ï dies ist zumindest ein überschaubarer 

Zeitpunkt, in dem diese Investitionen abgerechnet werden ï würde ein jährliches 

Investitionsvolumen von 1,59 Mio. ú bedeuten.  

Nicht berücksichtigt sind in den Ausgaben alltägliche investive Aufgaben, sowie 

z.B. die Anschaffungen in der Feuerwehr, im Bauhof, in den Kindertagesstätten, in 

allen anderen Einrichtungen der Stadt oder Sanierungsmaßnahmen in der 

Wasserversorgung, Investitionen im Sportbereich, sowie die Entwicklung des Kerl-

Areals oder ähnliches. 
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Schaut man sich die Finanzkraft der Stadt Niedernhall an, so muss man die sogenannte 

Zuführungsrate genaue betrachten. Diese drückt aus, welche Haushaltsmittel nach Abschluss 

der laufenden Kosten, noch für Investitionen jährlich übrig sind.  

Der langjährige Durchschnitt zeigt, dass in etwa 1,5 Mio. ú der Stadt Niedernhall pro Jahr zur 

Verfügung stehen.  

Das bedeutet, dass die durchschnittliche Zuf¿hrung die geplanten Baukosten ĂZukunfts-

Ausgabenñ gerade so decken w¿rde.  

Auch nicht berücksichtigt sind natürlich die Kosten für die Sanierung und den Neubau des 

Solebads, dies w¿rde dann also noch Ăon Topñ kommen. 

Betrachtet werden sollte auch, dass zwar die derzeitige konjunkturelle Hochphase sehr positiv 

für den städtischen Haushalt ist, davon kann aber nicht ï so war es zumindest in der 

Vergangenheit ï dauerhaft ausgegangen werden.   

Wir halten also fest, ohne Zuschüsse oder Zuwendungen, Mittel von Dritten, wird die 

Finanzierung des Solebads undenkbar. 
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Zu dem jªhrlichen Investitionsvolumen von 1,59 Mio. ú müssten also noch weitere 

400.000 ú bzw. 200.000 ú, je nachdem welche Variante man wªhlt bei der 

Betrachtung der Haushaltslage ergänzt werden.  
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Zur Finanzierbarkeit lässt sich abschließend festhalten, dass es sich um eine 

freiwillige Aufgabe der Stadt Niedernhall handelt, die den kommunalen Haushalt in 

den nªchsten Jahren ¿ber das eigentlich Mºgliche hinaus mit 200.000 ú - 400.000 

ú strapaziert. Nicht ber¿cksichtigt sind hier die Kosten f¿r die Verzinsung des 

Kapitals. 
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Schaut man sich den laufenden Betrieb des Solebads Niedernhall in einem 

langfristigen Betrachtungszeitraum an, kann man festhalten, dass die 

durchschnittlichen Einnahmen sich auf 430.000 ú belaufen, die durchschnittlichen 

Ausgaben auf 730.000 ú und somit von einem mehrjªhrigen jªhrlichen Defizit in 

Hºhe von 300.000 ú ausgegangen werden kann. 

Dies würde umgerechnet auf die Einwohner ein Pro-Kopf-Defizit in Höhe von 

70,00 ú pro Jahr bedeuten. 

 


